

# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 23 DE AGOSTO DE 1811.

## PRUSIA.

*Berlin 16 de julio.*

La princesa Luisa de Prusia, esposa del príncipe Radziwill, dió el día 16 á luz un príncipe con toda felicidad.

Habiéndose concluido el tiempo de la educacion del príncipe heredero de Prusia, principiará inmediatamente á viajar S. A. R. acompañado del señor Delbruc, su maestro.

El día 13 llegó aquí de Leipsick el príncipe de Hohenlohe.

## HUNGRIA.

*Pancsova 5 de julio.*

El senado servio ha mandado que los jóvenes que se hallan en Belgrado se presenten todos los días en la plaza de armas de los rusos para aprender allí el ejercicio de arma. Esta orden ha hecho una gran sensacion. Parece que es una quimera la noticia que ha corrido de que los rusos hacian preparativos para evacuar á Belgrado.

## AUSTRIA.

*Viena 15 de julio.*

Ya se ha publicado el edicto que se esperaba con tanta impaciencia para poner en circulacion los billetes de amortizacion: su contenido es el siguiente:

„Desde el día 15 de julio de este año principiarán á circular los billetes de amortizacion de 100 florines. Los de banco de 500 florines se cambiarán por los de amortizacion; pero se permitirá á los tenedores de billetes de banco de menor valor reducirlos tambien á billetes de amortizacion de 100 florines, dando una cantidad de 500 florines en billetes de banco de la misma especie ó de diferentes valores por cada billete de amortizacion de 100 florines. Desde el día 15 de julio cesará el cambio de billetes de banco de 500 florines por billetes de menor valor. Para el 15 de agosto quedarán fuera de circulacion los billetes de banco de 500 florines, y no se podrán recibir en lo sucesivo en las cajas, ni se admitirán en pago entre particulares. No obstante, se podrán entregar hasta el 31 de octubre los billetes de banco de 500 florines en las cajas de los de amortizacion, y cambiarlos por los de esta última especie de 100 florines; pero debe concluirse enteramente este cambio el día 31 de octubre, y pasado este plazo no se recibirán en estas cajas los billetes de banco de 500 florines, declarándose por orden superior nullos y de ningun valor desde el día 1.º de noviembre. El número de billetes de amortizacion de 10 y de cinco florines fabricados hasta ahora no es bastante para poder efectuar sin restriccion el cambio de los billetes de banco de 50, 25, 10 y cinco

florines; y así no podrá verificarse este hasta dentro de algunos meses, cuya época se anunciará. Sin embargo, para facilitar el curso de los billetes de amortizacion de 100 florines, que se han puesto ya en circulacion, estan provistas las cajas de amortizacion de cierta cantidad de billetes de 10 y de cinco florines.”

*Del 17.*

Hace unos días que está aquí el archiduque palatino, á fin de ponerse de acuerdo con los ministros sobre varios asuntos importantes relativos á la dieta húngara, y tiene muchas conferencias con SS. EE. el conde de Metternich y el conde de Wallis.

Se dice que el ministro de Guerra está trabajando de acuerdo con el de Hacienda en un plan para una nueva reforma del ejército. Todo oficial, de cualquiera graduacion que sea, deberá disfrutar solamente una pension, si no lleva ocho años consecutivos de servicio. Sin embargo, los oficiales deberán presentarse á hacer el servicio siempre que se les llame y fuere necesario.

La cámara de Hacienda ha remitido sellada la patente del 15 de este mes á todas las autoridades de la capital y de la provincia, con la orden y responsabilidad de no abrirla hasta el día 15 por la mañana, y á presencia del cura, del baile y de los jueces del lugar. Al pronto se temió que tratase de algun nuevo impuesto; pero el público ha sentido un gran placer al ver que su objeto era los billetes de cambio, que tanto deseaba, y que deben disminuir la masa del papel que hai en circulacion. Todos se han dado prisa á comprar estos billetes, y aun se ha dado algun premio por adquirirlos quanto antes. El cambio se ha mejorado inmediatamente.

A un fondista de esta ciudad muy acreditado, no hallándose con bastante dinero para hacer sus negocios, le ocurrió mandar á un hojalatero amigo suyo fabricar varias piezas de crédito de seis y de 10 kreutzers, con su cifra, y quando se le daba en pago un billete de banco, volvía el resto en sus piezas, con lo que atraxo á su fonda mucha gente. Este expediente le salió bien el primer mes; pero al segundo se encontró ya tan rico de estas piezas, que arregló sus cuentas, y en lugar de 400 florines de pequeña moneda que le habia suministrado su amigo, tenia mas de 100 florines. Todas las gentes iban á comer y beber á su casa, y le pagaban en pequeñas piezas de hoja de lata. Por último, ha intentado un proceso criminal contra su amigo el hojalatero, al qual acusa de monedero falso. El público desea con ansia saber el resultado de este negocio.

En Austria hai una cosecha muy abundante, y seria mucho mayor si no hubiera padecido tanto el trigo de resultas de las grandes sequías de este

960  
verano. El calor es siempre muy excesivo; pero por fortuna se ha refrescado el aire varias veces con las tempestades y aguaceros que ha habido, pues de lo contrario hubiera sido insoportable el calor.

Segun las últimas noticias de Turquía parece que el gran visir al ponerse en marcha con el grueso de su ejército para ir desde Schamla hacia Rudschuck, mandó avanzar al mismo tiempo un cuerpo bastante considerable hacia Silistria, el qual ha amenazado atacar aquella plaza. La guarnicion rusa, no siendo bastante numerosa, ó al menos su comandante, autorizado sin duda por las instrucciones del general en jefe, tuvo por conveniente evacuar aquella plaza, despues de haber hecho demoler á toda prisa una parte de las fortificaciones. Los turcos han entrado en Silistria, y estan hoy dia en posesion de aquella plaza.

Tambien se dice que los rusos se han retirado hasta una legua de Rudschuck, y que los turcos amenazan atacar aquella fortaleza.

P. S. En este instante acaba de saberse que los rusos han vuelto á entrar en Silistria.

### SAXONIA.

*Leipsick 18 de julio.*

El Rei ha dirigido una circular al general Gersdorff, manifestandole su satisfaccion particular por la nueva organizacion del ejército que se le habia encargado, y que ha executado segun las intenciones de S. M. A. mismo tiempo le ha nombrado comendador de la órden de S. Huberto.

Segun las noticias que se van recibiendo de los estados prusianos parece que se ha formado efectivamente alli una oposicion muy declarada contra el sistema seguido por el gobierno y contra las muchas mejoras que executa en los diferentes ramos de la administracion. Al paso que todos los que no son individuos de las clases privilegiadas aplauden este sistema, y que otros muchos miembros de la nobleza han adherido igualmente á él, hai no obstante otros muchísimos nobles que se oponen con todo esfuerzo á los principios establecidos por el gobierno, porque se les figura que con estas innovaciones se destruye el órden social. Estos murmuradores son incapaces de nuevas ideas, y de llegar á conocer que el genio del siglo reclama imperiosamente las variaciones que el gobierno ha tenido á bien establecer. La supresion de los derechos feudales y la igualdad de las cargas y de los impuestos es lo que mas les incomoda, aunque todos los políticos mas ilustrados han demostrado hasta la evidencia que este es el único medio de sacar á la Prusia del lastimoso estado y fatal situacion en que se halla de resultas de la última guerra y de su antigua organizacion, que no es en nada conforme con la de los demas estados de Europa.

Parece que algunos nobles han pretendido indisponer con el gobierno á los habitantes de sus señorios, animánolos á la insubordinacion, lo qual ha obligado á S. M. á usar de rigor contra dichos señores.

Los miembros del consejo de Estado y el primer ministro, baron de Hardeberg, son las personas contra quienes estan mas enconados los ánimos de los nobles, porque los consideran autores de todas estas mutaciones.

### WURTEMBERG.

*Weingarten 15 de julio.*

Ayer mañana salió S. M. del palacio de Tettanng, y fue al extremo meridional del reino, mas alla de Kresbronn, en el lago de Constanza: desde alli pasara por agua á Hofen por Langenargen. El Rei, despues de haber tomado un conocimiento exacto de la situacion de los puertos de Langenargen, de Buchhorn, de Hofen y de sus relaciones de comercio, ha mandado reunir la ciudad de Hofen con la de Buchhorn, que cedió la Baviera al Wurtemberg, de modo que estos dos pueblos tan inmediatos el uno al otro tendrán los mismos derechos civiles baxo el nombre de ciudad de Frederichshafen. Al mismo tiempo han sido declarados francos los dos puertos de la ciudad de Frederichshafen; y a fin de acelerar su prosperidad, como tambien el engrandecimiento y adornos de la ciudad, se ha dignado S. M. concederla, ademas de varios privilegios favorables al comercio, una suma de 480 florines, que le ha asignado sobre su tesorería.

### GRAN BRETAÑA.

*Londres 26 de julio.*

El papel siguiente, impreso en los diarios de Lisboa, prueba mejor que quantos raciocinios podemos nosotros hacer quan poco debemos contar con la cooperacion de nuestros aliados los portugueses.

*Orden general del ejército.*

Quartel general de Santa Olalla 1.º de julio.

„ El Ex. mo. Sr. general en jefe hace saber al ejército que en virtud de sentencia dada por un consejo de guerra, y confirmada por S. E. el 27 del mes próximo pasado, han sido pasados por las armas cinco soldados de milicias de los regimientos de Evora, Lagos y Beja en castigo del crimen abominable de desercion por reincidencia en tiempo de guerra. S. E. anuncia tambien al ejército que S. A. R. ha tenido á bien conmutar en destierro perpetuo á la costa de Africa la pena de muerte que habia sido impuesta á otros dos soldados de uno de los referidos regimientos. S. E. declara que se ve, aunque con disgusto, en la necesidad de confirmar unos juicios de esta especie; pero el exemplo escandaloso que han dado los regimientos de milicias del Alentejo por sus numerosas y frecuentes deserciones, le han hecho tomar la firme resolucion de no perdonar á ninguno de los individuos de estos regimientos, que abandonando sus banderas, se hicieron perjuros á Dios, y traidores á su Soberano.

„ S. E. manda igualmente que todos los individuos de dichos regimientos, que han sido arrestados por desertores, asistan como cómplices á presenciar el suplicio de sus camaradas, á fin de que este espectáculo les inspire un horror saludable de su conducta criminal.

„ S. A. R., movido de su incomparable bondad, se ha dignado ordenar que no se les forme causa; manda que vuelvan á entrar á su servicio, y espera que se harán dignos de un favor tan señalado por la regularidad de su conducta futura; pero todos los que por su edad, su talla y sus

fuerzas fueren á propósito para la infantería de línea, entrarán á servir en esta arma.

„S. E. ha notado en general, con asombro y con sumo dolor, el poco patriotismo y la falta de espíritu público en los habitantes de la provincia del Alentejo. La desercion es muy grande en todos sus regimientos: muchos de ellos no tienen la mitad de la gente que deberían tener estando al completo; lo quiz no puede ser por otra causa que por la falta de actividad y por la ignorancia de los coroneles, de los capitanes y de los demas oficiales, que olvidan el cumplimiento de sus deberes. Los magistrados, los oficiales de voluntarios y otros han rehusado reclutar para los regimientos de línea, y suministrar todos los socorros que su patria tiene derecho á exigir de ellos. S. E. ha informado á S. A. R. del egoismo de los habitantes de esta provincia, y particularmente se ha quejado de la ignorancia grosera de las tropas que ha aprotado, las cuales, empezando desde el coronel, y acabando por los soldados, carecen absolutamente de instruccion y de disciplina. Tambien ha advertido S. E. el descuido y el abandono de todas las autoridades que permiten que los desertores vivan tranquilamente en sus casas, quedando de esta manera incompletos los cuerpos en que servian.

„El Excmo. Sr. teniente general Paulalente, gobernador militar del Alentejo, hará imprimir y fixar la presente orden general en todos los pueblos de la provincia. = Firmado = Mozinho, ayudante general.”

Del 29.

*Extracto de un parte remitido por lord Wellington al lord Liverpool.*

El ejército frances de Portugal permanece en la orilla derecha del Guadiana. El general Blake hizo en la noche del 30 de junio una tentativa para apoderarse de Niebla, donde el enemigo tenia una guarnicion de cerca de 300 hombres de infantería. Siento tener que decir que esta tentativa ha sido desgraciada, y que el general Blake tomó el partido de retirarse hacia el Guadiana despues de haber estado hasta el 2 de este mes delante de aquella plaza: parece que posteriormente el general Blake ha ido á desembarcar con sus tropas á Cádiz; pero ni el general Castaños ni yo hemos oido hablar de él desde el 18 de junio, dia en que salió de Jurumeña.

Una reunion considerable de guerrillas, mandada por diferentes gefes, fue sorprendida el 30 de junio en Peñaranda, y dispersada despues de haber perdido 200 hombres muertos.

El periódico intitulado *The Star* hace con motivo de este parte las reflexiones siguientes:

„Parece cierto que hai frialdad ó indiferencia entre Blake y el lord Wellington; porque ¿cómo era posible, si no, el que este último no hubiese oido hablar del general español desde el 18 de junio? Ya há tiempo que se ha dicho que habia desavenencias entre los oficiales del ejército de Blake, y esto viene bien con la larga experiencia que nosotros tenemos de la poca confianza que reina en los ejércitos nacionales de la península. Es cosa muy extraordinaria el que la guarnicion de 300 franceses que estaban en Niebla haya sido suficiente para rechazar á 1200 españoles.”

961

Ayer noche entró en uno de los palcos del teatro de Hai-Market una señora bien parecida, perfectamente puesta, con su lacayo. El palco estaba ocupado en parte por varias personas extranjeras, á quienes la bella desconocida pidió la perdonasen la incomodidad que iba á causarles. Respondieronla con urbanidad, y trabaron conversacion con ella, sobre todo una de las señoras del palco, á quien habian agradado las observaciones sumamente exactas que hacia sobre los incidentes del drama. Al fin del segundo acto se puso á hablar con otra de las señoras, á quien agradó tambien infinito su conversacion. Advirtieron que esta desconocida, que parecia estaba en cinta, y ya en meses muy adelantados, nunca meneaba los brazos. Al principio del tercer acto aparentó que sentia dolores muy vivos; y al instante todos los caballeros y señoras la rodearon para socorrerla: los dolores se fueron desvaneciendo, y asi no quiso permitir que la acompañasen, y mandó á su lacayo que fuese á buscar un coche. Luego que se fue, las señoras, queriendo saber qué hora era, fueron á echar mano de sus relojes, y se encontraron sin ellos. „Pero ¿cómo, decian, esta desconocida ha podido robarlos si no ha movido sus brazos? Mas luego cayeron en que los brazos que habian visto serian postizos, y que una almohadilla puesta con arte haria parecer que se hallaba en un estado en que probablemente no se encontraba. Dieron cuenta á la policia, pero no se ha podido descubrir hasta ahora á esta astuta ratera.

## SUIZA.

*Lausana 19 de julio.*

El gran consejo del canton de Vaud, queriendo perpetuar la memoria de la acta de mediacion, á la que debe la Suiza su salvacion, y este canton su existencia, ha decretado, á propuesta del consejo menor, que se acuñe una medalla que represente por un lado una águila rodeada de una gloria, con el acta de mediacion y con esta leyenda: *La Suiza pacificada y reorganizada*: en el reverso, la fachada del edificio donde se celebran las sesiones del gran consejo con esta inscripcion: *Primera asamblea del gran consejo del canton de Vaud*; y en el exêrgo, *XIV de abril de 1803*. Al fin de cada asamblea se entregará una de estas medallas de plata acuñadas á cada miembro del gran consejo.

*Soleure 21 de julio.*

En la sesion del 18 de julio la dieta examinó el nuevo reglamento federativo sobre los establecimientos fronterizos para la vigilancia del comercio extranjero, y para la percepcion del impuesto extraordinario sobre los géneros coloniales. Este reglamento, que comprehende 35 artículos, ha sido aprobado por 22 votos, con la protesta de que ha de ser ratificado por los cantones; pero se pondrá provisionalmente en execucion desde ahora hasta la decision definitiva de los cantones.

En la sesion del 19 se leyó el segundo informe de la comision sobre las aduanas de las fronteras, y fueron adoptadas sus propuestas relativas á las mercancías secuestradas, á los emolumentos y gastos de las aduanas, á algunas diferencias entre algunos cantones, y á las providencias que deben tomarse para favorecer el comercio nacional. La

962  
 asamblea, en conformidad de una de las disposiciones del nuevo reglamento, ha procedido por medio de escrutinio secreto al nombramiento de director de aduanas fronterizas; y fue elegido por 19 votos el landamaun Heer.

## IMPERIO FRANCÉS.

*Paimpol 22 de julio.*

El corsario el *Turbulento*, de St. Maló, su capitán Bouec, entró ayer en Brehat con una goleta inglesa de 80 toneladas, armada en guerra, procedente de Messina, con destino á las istas de Jersey y Guernesei, cargada de azofre y de almendras. El capitán Bouec se apoderó de este buque despues de un combate mui vivo, en el que el capitán ingles, su segundo y uno de sus marineros fueron heridos gravemente.

En la tripulacion francesa no hubo mas desgracia que la de haber sido herido un hombre levemente por una bala fria; pero los aparejos del buque quedaron hechos mil pedazos, y acribilladas sus velas por las balas de cañon, de metralla y de fusil y por las granadas.

Los ingleses se defendieron con valor, y el capitán Bouec y su tripulacion han manifestado tambien grande intrepidez. Asi que, los vencedores y los vencidos merecen por estas circunstancias los mayores elogios.

Mr. Corouge Kersaux, comerciante de esta ciudad, y armador del *Turbulento*, ha suministrado á los heridos todo género de socorros imaginables, en cuyo rasgo se reconoce la humanidad de los franceses.

## ESPAÑA.

*Madrid 22 de agosto.*

En la gazeta del 19 del corriente se ha dicho que se habian derogado los privilegios y prerogativas de la grandeza y nobleza por las *cortes soberanas de la Isla de Leon*. Los diarios de las *susodichas cortes* refieren que hasta unos 20 grandes de los refugiados en Cádiz y Ceuta presentaron un memorial, pidiendo la conservacion del dominio útil, aunque haciendo el sacrificio, segun decian, de todo lo perteneciente á señorío. Tuvieron algunos pocos abogados de sus deseos entre *los diputados*, y alegaron la posesion en que estaban, las leyes y constitucion antigua del reino, que se derogaban si no se accedia á esta solicitud; que ilustres y antiguas familias iban á quedar reducidas en tal caso á la mendicidad, y que tal vez de bo hacer lo que pedian estos grandes, podian suscitar turbulencias en el reino.

Despues de haberse ocupado un mes en debates, se ha echado todo por tierra. Un tal García Herreros, que hizo la mocion, cerró la discusion, reasumiendo los argumentos y respondiendo á ellos. No será fuera del caso el copiar el último párrafo de su discurso á las *cortes soberanas*.

„Los inconvenientes que se ponderan se reducen á que con esta providencia se derogaban de un golpe la mitad de nuestras leyes; á que quedaba inutilizada la doctrina de tantos libros co-

„mo se han escrito sobre esto; á que se reducía á la mendicidad á una porcion de familias, y á pronosticar convulsiones que llevarian á la nacion á los horrores de una anarquía. Los tres primeros no merecen la pena de cansar la atencion de V. M. ¡Desdichada nacion, cuyos códigos ocupan la mitad de sus páginas con leyes de esta especie! Por lo mismo deben derogarse, y sepultarse donde nadie las vea, porque siempre serán un testimonio del despotismo con que la nacion ha sido gobernada por tantos siglos. Y sobre las convulsiones que se pronostican solo diré que no las creo, porque el honor y lealtad de las personas comprendidas en la resolucion los separa de esta idea, y sin injusticia no se puede negarles su disposicion á sacrificarlo todo por el bien general; pero si los pronósticos llegasen á querer se realizar, ya sabe V. M. que en un cadalso se purgan estos delitos. Concluyo, Señor, con asegurar á V. M. que en mi concepto estos pronósticos son como las relaciones que cuentan á los niños, por lo que *trepidant in tenebris*.”

„Concluido este discurso del señor García Herreros se trató de que este señor diputado simplificase las proposiciones para facilitar la votacion; pero habiendo observado el señor Argüelles que la primera no era susceptible de mayor simplificacion, se procedió á la votacion nominal, y de ella resultó aprobada por 108 votos contra 16. Y se levantó la sesion.”

Nos abstenemos de toda reflexion; pero obtévese que si en la referida gazeta de 19 del corriente pronosticamos que de tal providencia habia un camino mui corto hasta el deshacerse de estos sujetos, las *cortes soberanas* ya lo han dicho claro y sin rodeos.

## PLAZA DE MADRID. BOLSA.

DIA 22 DE AGOSTO DE 1811.

*Sobre las provincias del reino.*

	30 ds.	60 ds.	90 ds.
Sevilla..... efectivo.		8	

*Efectos públicos.*

Vales reales.....	93½
Cédulas hipotecarias.....	94½ á 95
Certificaciones del tesoro público.....	79
Oro español contra plata.....	1½

## TEATRO.

En el del Príncipe, á las ocho de la noche, se representará por la compañía española la comedia de Calderon en tres actos titulada la Dama duenda, y el fin de fiesta el Chico y la chica. Actores en la comedia. Señoras García, Maqueda y Torres. Señores Penca, Caprara, Avquilla, Suarez y Fabiani.

NOTA. Mañana sábado se representará en el referido teatro á las ocho de la noche la tragedia en quatro actos titulada Oscar hijo de Ossiam.

EN LA IMPRENTA REAL.